

EL GLOBO

DIARIO DE MADRID

Fundado por Emilio Castelar el año 1875

SUSCRIPCION:

Madrid, mensual. 2,50 pesetas.
Provincias, trimestral. 7,50

NUMERO SUELTO,
10 céntimos

Cuestiones olvidadas

La reforma de la enseñanza secundaria

Preocupaciones graves, que han secuestrado toda la atención gubernamental y de la opinión pública desde hace meses, han sido causa justificada de que hayan quedado al margen de la deliberación y la crítica asuntos de gran interés para la vida nacional, que en ciertos momentos más propicios han sido siempre objeto de particular atención.

Es uno de estos, el referente a la reforma de la enseñanza secundaria que se da en los Institutos. Esta enseñanza es la que prepara a los estudiantes para los estudios superiores en las Universidades o Academias especiales, o que le colocan en aptitud de aspirar al ingreso por oposición en diversas carreras administrativas.

En cualquiera de ambos aspectos que se consideren, tiene gran importancia su reforma, puesto que ha de tender siempre a dar aquellas enseñanzas nuevas o a reformar las existentes, en armonía con las nuevas necesidades.

No somos partidarios de la teoría defendida por algunos de dividir en dos grupos interdependientes de la segunda enseñanza, exigiendo el estudio de cada uno a los que vayan a continuar, una vez obtenido el título de Bachiller, bien sea una carrera en que predominen las letras o en que haya que dedicar toda la labor al estudio de las Matemáticas. La segunda enseñanza, si ha de cumplir un objeto de divulgación de una cultura general, no puede dividirse en grupos especiales.

Ante de que el alumno que hoy se siente inclinado hacia la Ingeniería, pueda el día de mañana cambiar de propósito, por convicción o por otro motivo, en cuyo caso tendría que volver al Instituto, creemos que un conocimiento, siquiera sea elemental, de todas las enseñanzas más principales, no es torba a nadie; el ingeniero o el arquitecto deben saber siquiera nociones de Historia patria y de Literatura, de igual modo que al que siente inclinación por la Filosofía o por la Literatura le conviene saber, si no ha de pasar por ignorante en muchas ocasiones de la física o de Física o Aritmética.

Sentado, pues, que no es lógica ni conveniente esta división, vamos ahora qué reforma conviene hacer en el plan actual para que responda a las exigencias modernas.

Lo primero que salta a la vista es la excesiva parquedad con que se da la enseñanza del castellano; y recordamos ahora, por incidencia, lo que ocurre en los exámenes de ingreso para segunda enseñanza. Al alumno, en cosa de tanta importancia como es el conocimiento del idioma patrio, no el clásico, sino el que na de servirle en sus relaciones en la vida, el que ha de usar para sus estudios y trabajos, se le dictan tres o cuatro renglones de una página del «Pujote».

Creemos que esto no es precisamente un acierto; el estudio del «Quijote» tiene un sitio adecuado en la clase de Literatura, y no hay para qué intentar conocer la buena o mala ortografía del examinado, dictándole frases compuestas de palabras que algunas no se emplean con la estructura ni con la ortografía del tiempo de Cervantes. Lo lógico, aunque sea menos presuntuoso, sería dictarle un párrafo largo en palabras usuales y corrientes, de las que el alumno ha de emplear en sus trabajos.

Hay se le dictan párrafos en que se buscan bellezas de concepto, de los que la obra inmortal de Cervantes está llena; el alumno oye palabras que nunca oyó, con combinaciones de letras que le suenan a uso extraño, y que no volverá a leer ni en sus libros de texto, ni en los libros de recreo, ni en las cartas familiares.

Hemos dicho esto al comenzar a exponer nuestra opinión sobre la enseñanza de castellano. Y pues es tan largo, dejémoslo por hoy.

Los armamentos

PARIS 1.—«Le Matin» publica un despacho de Londres, fechado el día 31 de enero, en el cual sir Maurice maniifiesta, comparando las cantidades que Inglaterra y Francia consagran a sus armamentos, que Inglaterra ve la paja en el ojo ajeno y no ve la viga en el propio.

Anade sir Maurice, que los ingleses se olvidan fácilmente, al comparar su Ejército con el de Francia, de que éste para Francia es como la flota para Inglaterra.

Los franceses montan en cólera y nos acusan de hipocrisía cuando nosotros hablamos de la cifra enorme de sus tropas negras o de las negrillas, y tienen razón para ello, porque la mayor parte de nuestras críticas carecen de fundamento, desde el momento en que, según informes del War Office, nosotros hemos movilizado durante la guerra 1.524.187 indígenas, y hemos empleado un considerable número de trabajadores no armados, mientras que Francia movilizó 415.000 indígenas solamente durante la guerra, es decir, cuatro veces menos que nosotros.

Sir Maurice hace constar después que el número de soldados indígenas británicos actualmente empleados lejos de su país de origen, es superior a la cifra correspondiente de los soldados indígenas franceses, y el total de las tropas indígenas británicas en el momento actual, es igualmente superior al total de las tropas indígenas francesas.

BUDAPEST 1.—El ministro de la Defensa Nacional ha presentado al Parlamento varios proyectos de ley complementarios concernientes a la reducción del Ejército húngaro.

Las fuerzas totales no podrán pasar de 35.000 hombres y la gendarmería constará sólo de 12.000 hombres.

De la Rusia bolchevique

BERLIN 1.—Dicen de Moscú que, según los periódicos, el marco polaco se cotiza en la Bolsa Negra de Moscú de 100 a 110 rublos.

El curso oficial pagado por el Banco de Estado ruso es de 60 rublos por marco polaco.

VARSOVIA 1.—La Comisión Central de la Dieta ha decidido someter a la aceptación de las Cámaras un proyecto de ley por el cual se introducirá en Polonia, a partir del día 1 de junio, la hora oficial de la Europa Central.

HELSINGFORS 1.—Un radiograma de Moscú dice que el Gobierno de los Soviets ha acordado que el empleo de los capitales extranjeros en Rusia puede hacerse de la siguiente forma:

- 1.º Apertura por los Bancos extranjeros de los créditos para pagar los pedidos rusos. (Este método ha sido utilizado ya por los Bancos durante la guerra.)
2.º Realización por mediación del Banco del Estado de un empréstito extranjero a fin de pagar a la gran industria.
3.º Derechos sobre concesiones.
4.º Formación de Sociedades mixtas ruso-extranjeras en forma industrial o comercial.

VARSOVIA 1.—Comunican de Petrógrado que ayer se abrió la Bolsa de valores.

Asamblea de estudiantes

A las diez de la mañana se celebró en el Paraninfo de la Universidad la Asamblea de Estudiantes.

Presidió el rector de la Universidad señor Carracció, el decano de Ciencias D. Octavio Toledano, la directora de la Normal señorita Lorigorda y el presidente de la Asociación de Estudiantes de Derecho Gaspar Luñer.

El Sr. Lamana, presidente de la Unión Nacional, expuso el fin que se persigue con el acto de hoy. Aborja por la fraternidad de todos los estudiantes. A continuación hizo las conclusiones.

El Sr. Ania, apoyó decididamente a los escolares, exhortándoles a trabajar por sí, rechazando influencias extrañas.

Trató de la necesidad de ir al Congreso internacional de Buenos Aires, que se celebrará en septiembre. Allí no debe hablarse del paradosino del porvenir.

Finalmente el Rector prometió su apoyo personal y oficial exhortando a la unión.

Los estudiantes se organizaron en manifestación que se dirigió al Ministerio de Instrucción entregándole las conclusiones al subsecretario.

Las conclusiones son pedir que se resuelva satisfactoriamente el conflicto de Salamanca y apoyo material para asistir al Congreso de Buenos Aires.

Representante que se fuga

En el Juzgado de guardia ha sido presentada una denuncia por D. Julián Oviedo Fernández, domiciliado en la calle de la Abada, núm. 21, contra su representante Julio Rivera, que ha desaparecido de Oviedo llevándose 10.000 pesetas pertenecientes a la casa Castañón y Compañía, de que es representante el primero.

La Policía ha empezado a instruir diligencias para la busca y captura del desaparecido.

Sociedad de Autores Españoles

Junta general reglamentaria

El martes celebró esta Sociedad, en su domicilio social, la Junta anual reglamentaria. En ella fué confirmada por aclamación la nueva Junta directiva que se eligió días pasados y que tiene por presidente a Arniches.

El nuevo presidente tiene el propósito de hacer una campaña activa para resolver satisfactoriamente la crisis que atraviesa el arte lírico, poniéndose al habla y sin espíritu intrasigente con el Sindicato de Actores, Sociedad de Profesores de Orquesta y las demás constituidas por elementos que integran todas las que intervienen en la vida teatral.

Acordó la Junta general la amortización del poco número de obligaciones que aún quedan en Cartera. De este modo, se habrán liberado de toda carga el archivo y la casa social.

Se inicia con esto una era de prosperidad para la Sociedad de Autores, que de hoy en adelante puede desenvolver sus iniciativas sin agobios económicos.

El Sr. Romeo hizo una proposición justísima; propuso celebrar un homenaje en honor de los doce autores, alguno de ellos ya fallecidos, que fundaron la Sociedad e hicieron posible que los autores fuesen dueños de sus obras, y se librasen de la tiranía editorial. En cuanto al asunto de Apolo se acordó que pagase un tanto azidido por derechos de representación, y se elevaran los derechos de propiedad para la Argentina.

NUESTRAS REFORMAS

Las anunciadas por este diario tendrán lugar en breve plazo. Don Emilio Vellando ocupa el cargo de redactor jefe de EL GLOBO



Hablando de las discrepancias surgidas en el seno del Gobierno, ha dicho el Sr. Cierva: «Creo que las gentes considerarán esto igual que la lluvia; cae el agua, se seca, sale el sol...»

Si, señor Cierva, y luego: «los pajaritos cantan las nubes se levantan.»

Ha dicho el marqués de Villabragima que ha hablado con el comisario regio del Canal de Isabel II, para que sean arregladas las ciento treinta bocas de riego que hay inutilizadas. Esto de las bocas va a dur mucho que hablar.

Sigue a la orden del día las visitas a las Sacramentales, según dicen, con el fin de depurar ciertas irregularidades allí existentes. Y yo creo que este activo visitar Sacramentales se debe a que estamos en vísperas electorales.

ANTE LAS PROXIMAS ELECCIONES

Cómo se combate a un candidato

Los elementos caciquiles, que estaban acostumbrados a hacer campañas y espirotés en las elecciones municipales, con tal de llevar al Ayuntamiento a quienes les servían para sus fines particulares, están poseídos de gran estupor y no se llen de su asombro al ver cómo los elementos saos de algunos distritos se han atrevido, valientemente, a darles la batalla, y les han presentado candidatos de verdadera garantía y probidad que sabrán dar al traste en el Municipio con todas las corruptelas y compadrazgos.

Claro es que esos elementos, a pesar de su desprestigio, se aprestan a la batalla y no están dispuestos a dejar libre el campo sin realizar el último esfuerzo; pero, como prueba de la desorientación y el pánico que entre ellos reina, vamos a referir lo que vimos a unos cuantos electores del antiguo régimen cuando días pasados se dedicaban a «atribular» en el distrito del Hospicio, por donde es sabido que los elementos de más valía han presentado la candidatura del prestigioso farmacéutico y honrado hombre de negocios D. Felipe Llopis López, que es uno de los que más preocupan a esos elementos.

«No sabemos—venían a decir «los chulos» del voto—para qué habrá accedido el Sr. Llopis a dar su nombre como candidato. Es verdad que en el distrito del Hospicio, el señor Llopis, por sus ideales democráticos, por su honradez y por su constante preocupación, por los intereses del vecindario, es un hombre popularísimo al que toco queremos; pero la verdad es que si sale elegido concejal, aunque ha de hacer grandes cosas por el distrito, a nosotros, a los que no tenemos más medios de vida que los que nos proporcionan los amigos que van al Municipio, nos va a estropear la combinación.»

Claro está—añadían—que, como se lo proponga el Sr. Llopis, saldrá triunfante, porque vale y tiene elementos para ello; pero como los vecinos del distrito del Hospicio son muchos millares, el agradecimiento toca a poco y, en cambio, a nosotros nos perjudicará.

«Qué tal, señores? En esas ingenuas manifestaciones están compendiadas las razones que tienen algunos para defender a ciertos candidatos y para combatir a otros.»

Claro está que, con esto, nada nuevo descubrimos a nuestros lectores, pero es bueno que sepa todo el mundo que hay en Madrid unos cuantos desahogados que sólo viven al amparo de concejales desaprensivos, quienes, con tal de asegurar el acta para algún deudo o de preparar el camino para la reelección, no dudan en posponer los intereses del vecindario a los apetiitos de unos cuantos electores de profesión. De lo que pueden estar seguros éstos es de que el Sr. Llopis quiere y puede triunfar.

Que no es hombre el Sr. Llopis que dé su nombre para una farsa y que por lo mismo que conoce, como pocos, las necesidades del distrito del Hospicio y está convencido de que puede hacer desde el Consejo labor útil para sus conciudadanos, no ha de caer en su empeño.

Pero hay más. Es que, aunque el Sr. Llopis quisiera, ya no puede volverse atrás. Se han tan poderosos los elementos que le han empujado a salir de su casa, y es tan fuerte la corriente de opinión en el distrito del Hospicio en favor de su candidatura, que el pretender retirarse sería un caso que no puede

entrar en el cálculo de probabilidades para un hombre tan serio y tan ecuánime como el Sr. Llopis.

Podemos asegurarlo: en el distrito del Hospicio ha tocado a su fin el antiguo régimen caciquil, gracias a la decisión del Sr. Llopis y de los elementos que le apoyan, que puede decirse que son cuantos algo valen y algo representan en aquel distrito.

Lo sentimos por los que pensaban continuar viviendo en plena franquichela, cuyo pánico y desorientación están perfectamente explicadas; pero nos alegramos por el distrito del Hospicio, que, al elegir al Sr. Llopis, rompe las ligaduras que le ataban a los vividores de la política, y contará en el Municipio con un representante digno y honrado.

EN LA ALTA SILESIA

Agresión a tropas francesas

BERLIN 1.—El embajador de Francia en Berlín Sr. Laurent, que pensaba marchar a París con objeto de conferenciar con el Gobierno francés, ha recibido hoy una comunicación del Sr. Poincaré, en la cual el presidente del Consejo francés le ruega que permanezca en su puesto para exigir las reparaciones y explicaciones debidas por la agresión de que han sido objeto los soldados franceses en Petersdorff.

PARIS 1.—Un despacho de Oppeln, recibido por la Agencia Lavas, da una versión completamente diferente de la dada por la Agencia Wolff acerca de la agresión realizada en Petersdorff contra los soldados franceses.

Para vergarse de una importante captura de material de guerra, realizada el lunes último por la noche, y, al mismo tiempo, procurar recuperar dicho material, una banda de alemanes rodeó y atacó el cuartel del 27 batallón de Cazadores franceses, lanzando granadas contra él. Los soldados franceses tomaron sus armas y respondieron a la agresión, resultando un alemán muerto, y dándose a la fuga todos los demás.

Por su parte, los franceses, tuvieron dos muertos y unos cuarenta heridos, aproximadamente, de ellos dos gravísimos y seis graves.

La violencia y el método con que fué realizada la agresión, hacen pensar en la persistente existencia, en Alta Silesia, de organizaciones secretas bien disciplinadas y perfectamente encuadradas.

También se señala la recrudescencia de concentraciones alemanas en la frontera de Alta Silesia.

Por otra parte, el Sr. Poincaré ha rogado al embajador, Sr. Laurent, que reclame del Reich las explicaciones y reparaciones que, a consecuencia de la agresión, juzgue necesarias el Gobierno francés.

Comentario del momento

La fiesta del estudiante

Aún no hace muchos años en que atravesé por última vez, como estudiante, el ancho portalón de nuestra Universidad; pero si los bastantes para que la vida, con sus exigencias de niña mimosa y sus velajes de mujer coqueta, me haga recordar lo como algo muy lejano.

Hoy se celebra la fiesta del estudiante, y he sentido la nostalgia de aquellos tiempos en que yo, con mi carpeta de apuntes debajo del brazo y un montón de ilusiones en mi espíritu, me creía el dueño del mundo.

Yo creo que a todos los de mi época les sucederá lo mismo; aun aquellos a quienes la Fortuna mimó con halagadoras realidades, recordarán los años estudiantiles.

Es bella esa época, aureolada por la gama cálida de un cuadro cuya principal figura es la Juventud, porque en ella aún no fuimos vencidos por la Vida ninguna vez, puesto que estábamos templando las armas para la lucha; es bella esa época porque los amores atraviesan el corazón sin herirle cuando llega el desencanto; es bella esa época por los breves idilios sentimentales, por su finalidad, por la leyenda que orna el escudo de todo estudiante, cuya heroína es una linda modistilla o una pizpireta mecanógrafa que nos hacen olvidar el farrago de ciencia acumulado en el libro de texto. Es bella esa época porque es la Vida aspirada a plenitud, que nos mira y nos acaricia como la novia gentil, ingenua, que aún no conoce el prosimo—¡ay, necesario!—del miserable puñero.

En mi época no se celebraba a la fiesta del estudiante; ahora ha surgido por necesidad.

Cada día los claustros universitarios son más inhóspitos; los estudiantes son menos estudiantes en el espíritu que nos los pintan los escritores clásicos; huel falta este día para mantener el compendioso, y que no se pierda el total de la trayectoria castiza del estudiante madrileño.

Yo voy esta fiesta con simpatía y con tristeza, porque fui y ya no voy, porque asisto como espectador a ella; porque acabé de templar mis armas y empecé a luchar; y no tengo juventud absoluta porque el libro de la vida, se lleva entre sus páginas muchas ilusiones de nuestros años mozos.

Momento político

El Consejo de ministros de ayer.—¿Habrá Presupuestos?

REFERENCIA DEL CONSEJO

Todo el interés político estaba ayer concentrado en el Consejo de ministros, que habría de seguir discutiendo la cuestión de Marruecos. En realidad este interés era ya mucho menor que el del día anterior, porque las declaraciones publicadas en la Prensa, reflejando la opinión de cada uno de los ministros, demostraban que se habían aprovechado bien las horas para aunar criterios diversos, y no habría deseos de refír por ahora.

Al entrar, dijo el Sr. Maura a los periodistas que la reunión sería larga; pero que no se alarmasen, que de ella no saldría la crisis.

El ministro de Instrucción dió la noticia de estar resuelto el conflicto estudiantil, del cual no queda más residuo que la huelga, que aún continuaba ayer, de los alumnos de Medicina de Salamanca.

Los demás ministros no dijeron nada que merezca la pena de reproducirse.

Terminó el Consejo a las ocho y media, y de él se facilitó la siguiente nota oficiosa: «Habiéndose cumplido casi por completo los anteriores acuerdos del Gobierno relativos a la campaña de Marruecos, el Consejo terminó la deliberación comenzada en la reunión precedente, y decidió las instrucciones que se han de comunicar al Alto Comisario, sin perjuicio de obtener el informe de éste acerca de lo acordado en alguno de sus extremos.»

Quedaron aprobados expedientes de Hacienda, sobre concesión de créditos; de Guerra, relativos a extensión de su armamento; de Instrucción pública, para rectificación de valor de obras ejecutadas en el Colegio de Sordo-Mudos de Santiago, hasta 1919; de Fomento, acordando la revisión del contrato vigente con la Compañía Transatlántica y concesión de crédito para reparación de destrozos causados por un temporal en el puerto de Vigo; de Marina, aprobando el expediente informada por la Junta Nacional de Defensa del Reino sobre la variación de los tipos de buques e consonancia con las disposiciones de la ley de 11 de enero del corriente año, y de Gracia y Justicia, concediendo indultos regimentarios.»

Como se ve por la precedente nota oficiosa, el Consejo llegó a un acuerdo en el asunto de Marruecos.

Lo que a li ha de hacerse queda supeditado a la conferencia que se celebrará en Madrid o en Málaga con el general Brenguer. Si fuese en Málaga, sería a aquella población el Sr. Maura y los ministros de la Guerra y de Estado.

Por esta vez ha vencido la tendencia pacificadora del ministro de Estado a la opinión guerrera del Sr. Cierva; con el primero estuvieron de acuerdo todos los ministros, excepto el Sr. Maestro, que, como es lógico sigue las inspiraciones de su jefe, el ministro de la Guerra.

La Correspondencia Militar», comentando el acuerdo tomado en el Consejo de ayer, censura al Gobierno, al que considera fracasado, porque después de que España ha entregado sin resistencia cerca de 200.000 hombres y más de 800 millones de pesetas, no sabe a estas horas lo que va a hacer en Marruecos.

¿HABRÁ PRESUPUESTOS?

La tardanza del Gobierno en reanudar las sesiones de Cortes, y, por consecuencia la cada día menor posibilidad de que los Presupuestos puedan estar discutidos para primeros de abril hacen sospechar que no tiene el señor Maura, ni tienen sus compañeros el propósito sincero de que para el próximo año económico haya Presupuestos nuevos.

El Gobierno, temeroso de lo que pueda ocurrir en las Cortes, dilata cuanto puede su apertura, aun habiendo asuntos de tan vital interés para discutir, como es, además de los Presupuestos, las partidas del Arancel que han de someterse al examen del Parlamento.

INDICE POLITICO

Despacho con el Rey

El presidente del Consejo despachó esta mañana con el Rey, sometiendo a la firma un decreto nombrando al general de brigada don Gregorio Poveda comisario regio para revisar los expedientes de la Comisión mixta de Reclutamiento de la provincia de Almería, correspondientes a los tres últimos reemplazos.

Esta mañana fueron recibidos en audiencia por el Rey el vicemirante Sr. Rivera, el consejero togado Sr. Duroca, los generales Sres. Vives y Castro, los tenientes coronel Sres. Coello y Marina, los comandantes señores Ulla, Ojeda y Huerta, los capitanes Cirujada y Limers y el teniente Sr. Olavido y los agregados militares portugueses, con el señor Peregrijo Santos y teniente coronel señor D. Corcoica.

BATACLAN
Nuestro teléfono 11-80-M